

國第一回參議院皇室經濟法施行法案特別委員會會議錄第二號

(第二十四部)

○皇室經濟法施行法案(内閣送付)  
○日本國憲法第八條の規定による議決  
案(内閣送付)

昭和二十二年八月二十日(水曜日)午前十時二十一分開會

## ○皇室經濟法施行法案

○委員長(徳川宗敬君) これより皇義

經濟施行法案の特別委員會を開きます。まず初めに齋藤國務大臣より提案

○國務大臣(齋藤實夫君) 只今から御審議をお願いいたしますところの皇

室經濟法施行法案、これについて御説明を申上げたいと存じます。この法案

は皇室經濟法の施行に必要な事項を規定いたすことを内容といたしておりますので、先ずこの法案に關連する限度

にござりまして、皇室經濟法の御説明をいたしましてから、この法案の内容を大體御説明いたいと存ります。

新憲法施行前は皇室の經濟は國の經濟の外にあるものとして、ただ年額四

百五十萬圓が國庫から皇室に支出せられまして、その經費の一部に充てられ  
る外は、帝室林野會計による收入等に

よつて賄われておる獨立の經濟となつておりました。然るところ日本國憲法

はその第八十八條においてすべて皇室財産は、國に屬する。すべて皇室の費用は、豫算に計上して國會の議決を

上せられる皇室の費用は、内廷費、宮廷費、皇族費の三つであることを規定し、第四條以下の三ヶ條におきましてこの三つについてそれ／＼の規定を設けております。即ち内廷費とは、天皇並びに皇后、皇太后、皇太子、その他内廷にある皇族の日常の費用その他の諸費に充てられるものとして國庫から支出すべきものと定めましたか、その年々の定額は、別の法律で定めることに規定いたしておるのであります。次に宮廷費は内廷諸費以外の宮廷諸費に充てられるべきものと規定しておりますが、その額は毎年度の豫算により定まるものであります。又皇譲費につきましては皇族に對する年額として支出されるべきもの及び皇族がその身分を離れる際に一時金額として支出されるものと、この二つがあることを規定しておるのでありますするが、これはいずれもこれらの方々の品位保持の資に充てられるべきもので、その金額はこれ又別の法律によつて定められる定期額を基礎として計算されるべき旨を規定いたしておるのであります。

を考えたのであります。事柄の重要な性質に鑑み會期の都合その他を考慮いたしまして、本格的な法案は、これを第一回國會に譲ることとし、先の議會では取敢えず暫定法であります皇室經濟法の施行に関する法律案を提出して、これが譲決されたのでございまして、本格的な立法はこれを第一回國會に譲つたのであります。この點は右法律の規定中にも「日本國憲法施行後の最初の國會において定められるまで」こういうような字句を以て明らかにされておりますのでございまして、今回ここに皇室經濟法施行法案の提出をいたし、御審議を仰ぐことになつたのは、こういふ次第から來るのであります。そこで以下本法案の逐條につきましてその内容の大體を御説明申上げたいと存ります。

一年に満たない期間内において一定の價額に達した時以後は、個々の授受ごとに、國會の議決を要することと定めているのであります。これが現下の物價、その他諸般の事情を考慮して決定した額であります。第四條においては天皇及び皇后、太皇太后、皇太后については、第二條において十萬圓と定めた金額、即ち國會の議決を要せず皇室經濟會議の議決のみで授受し得る財產の價額を十萬圓の三倍三十萬圓と定めました。この立法理由は、天皇及び三后的特別的地位を考慮いたした結果であります。第五條においては天皇及び内廷にある皇族については個々の授受について國會の議決を要せざして行われ得る賜與進獻の通計額の一年内の限度を百二十萬圓といたしました。このように一般皇族と異り、天皇及び内廷にある皇族については、御一人御一人でなく全員を通じて計算するものとした理由は、内廷費についても皇族費と異なりこれを一括して計上しておりますように、天皇を中心とする一つの御世帯を中心として事柄を考えることを適當と考え、又、實際上賜與の場合に天皇皇后兩陛下からいつたものが多くその内部的分擔を明かにするのは、却つて實狀に即しないものと考えたことによるものであります。又金額の點は、第二條に規定した一年間における財產譲り受けの通計額の限度である十五萬圓に天皇及

び内廷皇族の方々の數を乗じてこれを定めたものであります。第六條は皇室經濟法中に於いて、一年間における財産接受の合計額とか、同一の考に依つて一年間に行われる財産の接受といふような規定がありますので、その始期、終期を明かにして運用の適切を期せんとしたものであります。第七條及び第八條はそれも内廷費及び皇族費の定額の規定であります。いずれも從來の實際物價の狀況、今後の皇室のあり方等を綜合勘案して算出したした額を暫定であります。ただ皇族費の定額は暫定法たる皇室經濟法の施行に關する法律においては、一應十五萬圓とせられておりましたが、物價の現狀その他諸般の事情を考慮いたしまして、皇族費の定額がこの法律においては二十萬圓といたすこととなりました。

第九條は、この法律により内廷費及び皇族費は、具體的に定額を定められるわけではあります、その金額が豫算に計上せられ國會の議決を経た後に初めて支出せられ、支出手續がとられるべきものである旨を規定したものであります。憲法第八十八條後段「すべて皇室の費用は、豫算に計上して國會の議決を経なければならぬ。」との規定に對應するものであります。

その他附則においては、昭和二十二年度についてはこの法律が八月一日から適用されることその他の施行上必要な規定を設けております。

以上概略の御説明を申上げました。

何分の御審議を御願いいたします。

次に日本國憲法第八條の規定による調決提案の理由を説明いたしたいと思ひます。先刻より御説明いたしました皇室經濟法施行法案第五條によりま

すれば、これらの方々が一年内にななれる賜與又は譲り受けの財産の額額が百二十萬圓、(本年度は八十萬圓)になりますが、その額に達しますれば、その後の期間においてなされる賜與又は譲り受けについては、その價額の多寡に拘わらず國會の議決を経ることを要するものとなつております。併しながら天皇初めこれらは皇族が特に災害の場合は罹災民に對する御見舞、或いは各種の御獎勵のために賜與される價額は今後明年三月末までの期間において一百二十萬圓近くに上ることが見込まれておまります、上述の八十萬圓をその他的一般的な賜與に充當いたしますとすれば、これら御見舞、御獎勵のたゞの賜與は、その度ごとに個々に國會の議決を煩わすことになるのであります。然るにこれらの賜與は災害に對する御見舞のようにその都度實際の必要に當面して一々國會の議決を経ることが事實上困難である場合も多く、又この賜與せんとする目的も定まつてゐるので、豫め價額を限り一括國會の御議決を頂きたいと存ずるのであります。

御決定あらんことをお願いいたしました。尙この法案の内容は数字に亘りますので、大分細かいことありますからして、法規の内容につきましては政府委員よりお答えいたしました。

○委員長(徳川宗敬君) 今日は法調局関係の方が關係方面に行かれておりますので、御出席になつております。宮内府關係の方がおいでござりますから、御質問ございましたら、どうか質問願いたいと存じます。尙資料等につきまして御要求がござりますれば、委員長までお申出を願いたいと思います。

○山田節男君 今頂いた資料、宮内府の方がいらっしゃるのだったら、ちょっと伺いたいのですが、第一表の……これは舊皇室財産整理に関する調書第二表が數字的におかしいのですがお分りの方がいませんか。第二表の土地に關する坪と町との通算、これがどういうふうになつておるのか、ちよつとこの数字だけでは合わないのでですがね。

○政府委員(塚越虎男君) この表を作りましたのは、坪数と町とに分れておりましたが、その坪に當るものを町に直しまして、その合計をいたしたものを作ったのがあります。合計の欄に掲げたのであります。

○山田節男君 いやそうすると合わないのですがね。總計で二、七四六町一八〇九となつておりますね、これは合いませんよ。

○政府委員(塚越虎男君) そうですか。

○山田節男君 ちょっと一つ精算して坪なら、坪とはつきりしておいた方がいいですね。

○委員長(徳川宗敬君) 山田君に申上

ますが、数字のことでありりますから、もう一度よく検討してからお答え願うように取計らうようにしたいと思います。

○中川幸平君 その次に金額が出ておりますが、この法律で十萬圓とか十五萬圓とかいう金額が載つておりますが、これは皆國民同様に所得税の対象になるものでありますようかというところをお尋ねいたします。

○政府委員(塙越虎男君) 今度の施行法案によりまして、皇族が國から受けます歳費は二十萬圓が標準でござります。この二十萬圓といふものにつきましては、所得税法の中に除外例を設けまして、これについては所得税はかかるないということになります。

○河井彌八君 皇室經濟法の第三條によつて豫算に計上してある皇室の費用は、内廷費、官廷費及び皇族費と分かれておりますが、二十二年度ですか、二十二年度の金額はどういうふうに見積られておりますか、それを御説明願いたいと思います。

○政府委員(塙越虎男君) 昭和二十二年度の豫算に計上されておりまする内廷費、官廷費及び皇族費の額でござります。内廷費につきましては、八百萬圓といふ年額の十二分の一、つまり十一ヶ月分、七百三十三萬圓ばかりを計上いたしております。官廷費は千五百二十四萬圓を計上いたしております。皇族費につきましては六十八萬八千圓を計上いたしております。

○河井彌八君 この外に宮内府の費用といふものはどういうふうになつておりますか、どんな額になつておりますか。

用につきましては、一般の行政官廳と同様の豫算を計上いたしておるのでございまして、宮内府費といたしましては、千九百六萬圓を計上いたしております。

○大隈信義君　日本國憲法第八條による議決の中で本年八月から來年三月末までに百二十萬圓を超えない範圍で出しがができる、その百二十萬圓の大體の内容について御説明願います。

○政府委員(塙越虎男君)　百二十萬圓は大體先程、提案の理由の中にも國務大臣からお話をありましたように、災害等の場合の御見舞の費用、それから各種の御獎勵の費用といふもので御下賜になる豫定でございます。これは本體從來の實績等によりまして計算をいたしたものでござりますが、先ず災害等に對する御見舞の關係といたしましては、風水害、火災、津浪或いは鐵道事故等の場合におきまして、罹災民に對して御恩召しによつて賜るものでございます。次に御獎勵金、各種の御獎勵のための御下賜金でござりますが、これは非常に多岐に分れておりまするが、この中主なものといたしましては、通例は紀元節の際に賜わりますところの社會事業資金、又は年末に賜わりますところのやはり社會事業團體に對する御下賜金というものが主なものです。あります。その外に日本赤十字社でありますとか、或いは結核豫防協會、術御獎勵の恩召しを以て發明協會或いは帝國學士院等に對しましての御下賜金があります。その他には、例えば學術とか和歌とか或いは蹴鞠、そういう種社會事業團體に對しましての御下賜金があります。その外に日本赤十字社でありますとか、或いは古技保存のために例えば雅樂とか和歌とか或いは蹴鞠、そういう

○大隈信君 そういたしますと、當然年々そういうふうなこの規定以外に御使用になる金額が出て来ると思ふのあります。たゞ國務大臣の御判断

もございましたように、その點をこの規定では百二十萬圓と決めておいて、  
而も年々こういふうに、更に別に議  
決によつて御使用金を殖やすといふ意  
味をもう少し敷衍して御説明頂きたい  
事、云々。

○政府委員(塙越房男君) 先程國務大臣からの御説明もありましたように考へておいたましては、施行法の中に百二十萬圓の他に大體そういう豫定せられておりまする金額を加えまして、その金額を法定して議決を願うということも考えられるわけであります。大陸で見るだけ憲法の八條の趣旨に副いたいという意味におきまして、一應法律の中には決めてありまする金額は、最小限度のものといたしておきましてそれが上の金額、又それははつきりと目的的で定つておるものにつきまして又いろいろ事情も變りますることもありますので、原則に基づいて國會の御議決を願うのが適當であるという趣旨からこういう手續をいたしましたのであります。

つきり決まって豫算で生活することなれば、從來のようやけに社會事業團體費として御下賜金になるということが、結局國民の税金をただ名を變えてやるだけであつて、これはイギリスの皇室なんかを見ても、そういうことは見ることができない。將來やはり宮内府費としてはそいつたような國民の税金を取つて、そのあるかなしの金を陛下の名前を通じて御下賜金の名前に變ずるということは妙な話だと思います。將來やはりこういつたような一定の豫算生活、國民の税金がこれに充てられるということになれば、宮内府においても從來のそういう御内帑金から賜わるというようなことは、或いは又國民の税金をただそれを途を通じて出したたに過ぎないということは、意味がないと思ふ。こういうことは英國の皇室のこととよく研究されて、たゞ名稱に過ぎないこいつ一種の虚體はむしろ廢してもよいのじやないか、この點は特に今後の皇室經濟の全般に亘つて從來の陳腐な、封建的なことを一つ掃して頂いて合理化して貰いたい。これが又憲法並びに皇室經濟法或いは皇室經濟會議のできた一つの目的でもありますから、この點は宮内府におかれ十分钟でよろしくお済み下さい。マツチするよろしくお済み下さい。」

あります。が、今お話をのような點を考えますと、實は憲法へ條によりまして、百二十萬圓とあります。が、やはり陛下からお慰めになり、お馳ましなりを賜りました場合、可なりそれが事實に慰められ、又威無くあります。お話の點は非常に御尤もであります。が、やはり陛下からお慰めされ、勇氣を起すといふ場合もありませぬので、お話の線に副うべきでありりますが、やはり完全これをなくするどころか、やはりも諒りません。いろいろな點を考えまして、憲法へ條によつて特にこれを議會の議決事件として出すことが適當であると考える次第であります。

○河井彌八君 皇室經濟法第六條の皇族費の内容と言ひますか、分け方に「大體その割合は書いてあります。が、一體どの位な割當を支出するものであるか、それを承りたいと願ります。それからもう一つは皇族の身分を離れる方に對して一時金を支出する。れも割合が書いてあります。が、一體どのくらいな金額が差上げられるのであるか、それも承りたいと思います。且體的の數字を承りたい。

○政府委員(塚越虎男君) 年金としての皇族費につきましては、先程齊藤謙務大臣の提案理由の御説明の際にもございましたように、皇室經濟法の施行に關する法律によりまして、定額にて十五萬圓となつております。それで、その後は物價騰貴等の状況を考慮しまして、その定額を二十萬圓といたのでございます。従いまして七月までの分と八月以降の分につきましても、その定額を二十萬圓といたのでござります。従いまして七月までの分と八月以降の分につきまして、

は、数字が違つて参るのでござります。先程本年度の豫算として、皇族費が六十八萬八千圓であると申上げましたのは、當時において皇族方の臣籍降下の關係が、新憲法の施行前に豫定せられておりましたので、新憲法施行後の國の豫算による皇族費につきましては、御直宮御三方の皇族費を計上する所までござりますが、皇族の臣籍降下の問題が廻されましたために、實は今度の第一回國會に對しまして、この皇族費の追加要求をいたしております。これにつきましては不日國會に御審議願うることにならうかと思つておりますが、それによりますと、年々たる皇族費につきましては、七月までの分を定額の十五萬圓といたしまして、それから八月、九月分につきましては、定額を二十萬圓といたしまして。而も九月までの分につきましては、現在の皇族方が全部皇族としてかられてお受けになる。そうして臣籍降下の關係が九月に實現せられるものゝ豫定いたしまして、十月以後につきましては、御直宮御三方の來年の三月までに、その經費をどうものを計上いたたでございます。そういう計算によりますと、全體の金額が二百十一萬一千四百五十五圓ということになりますて、その中すでに本豫算に計上されておりますところの六十八萬八千圓を差引きましたところの百四十二萬圓を三千四百五十五圓といふものを、今までの國會に追加豫算として御審議願ふることとし、豫定でござります。具體的の例で申しますと、定額の二十萬圓を三百四百五十五圓と申しますが、三千四百五十五圓といふものを、今までの國會に追加豫算として御審議願ふこととし、豫定でござります。

は、例えは秩父宮様は、秩父宮様と如  
殿下と御二方でありまして、三十萬  
圓の金額を十五倍したもののおきま  
して、皇室經濟法によりまして、  
御降下の際に賜わる賜金の額につきま  
しては、皇室經濟法によりまして、  
定額を十五倍したものの範圍におきま  
して、皇室經濟會議の議を經て決める  
ということに相成つております。然  
つてこの金額につきましては、皇室經  
濟會議の議を経た後でございません。  
いうと、確定したことは申上げられた  
でございますが、一應官内府として確  
定をいたしまして、追加豫算として大  
藏省の方に現在要求いたしております  
る金額は、總額が四千七百四十七萬圓  
千圓でございます。これは定額二十萬  
圓の十五倍という金額にいたしますと  
ば、もつと金額は上るのでございます  
が、現在の一應の考え方といしま  
では、御當主である宮様方につきま  
しては年金定額の一・一二五倍、その他  
宮様方につきましては年金定額の七・  
五倍というものを探定いたしまして、  
結局只今申上げましたような數字と  
て、現在大藏省の方に追加豫算の要請  
をいたしております。

○河井彌八君 皇族の御身分を離れ  
れる皇族、つまり以前の言葉で言えば  
臣籍降下ということになると思いま  
すが、一體その皇族は、幾宮家と申しま  
すか、幾家、幾家族になるのであります  
か、それを伺いたい。これはもうう  
に宮内府においてそれ／＼決定してお  
るのでありますか、只今の御説明によ  
ると決定しておるよう見えております  
が、その點いかがですか。

○政府委員(加藤進君) 御直宮秩  
宮、高松宮、三笠宮、三家を除きま  
す。十萬円一回りよりさよまでお

レ文 あよお既五よりはら 水利のじじうれ萬五、入庫のと經促るよ

た十一の宮家はすべて御陛下に相成ります。こうしてこの宮家に屬しておられます方は、御當主初め皆様方が皇族の列を離れる御希望を持つて表明しておいでになりまするので、先ず我々としてはこれを確定的なるものとして取つておる次第であります。宮家の數は十一ございまして、御方數は五十二方であります。

○河井彌八君 その皇族の身分を離された方が、將來の生計ということについて何か適當ないい方法が立てられてゐるのであります。普通の者であれば身分が變りましても、この劇しい世の中に何とかして行く途もあると思いますが、皇族の身分を離れた御方としては、隨分これは悲惨なる境遇に陥ることが目に見えるよう考へるのあります。それが、それらに對していい適當な方策が立てられておるのを知りません。その點は如何でしようか。

○政府委員(加藤進君) 御尤もな御質問でござりますが、可なりに苦しいこともおありだらうと存じます。但し宮内府といしましても從來の御族故を考えまして、又將來とも國民から尊敬を受け、且つその尊嚴によさわしい御生活・御態度をお執りにならねばならないと存じますので、極力お世話を申上げるつもりではおりますが、と申しました。勿論宮様方で御陛下になりました皆様の御自由の意思を尊重せねばなりません。これは勿論宮様方で御陛下になりました皆様の御自由の意思を尊重せねばなりません。その邊の細節を考えまして、世間の然るべき忠告に成ります。

るべく從い、安全な途をお採りになるようには考えております。

○河井彌八君 一應の御説明承りました。ですが、これは非常にむつかしい問題で、若し不幸にして生活等に非常にお困りになつて来る場合がないとも限りませんが、そういう場合等に處する方

理事

山田  
徳川  
中村  
今泉  
中川  
中山  
大島  
櫻内  
河井  
小宮山常吉君  
島津忠彦君  
辰郎君  
彌八君  
定吉君  
幸平君  
壽彦君

節男君  
頼貞君  
正雄君  
政喜君  
幸平君  
壽彦君

委員

山田  
徳川  
中村  
今泉  
中川  
中山  
大島  
櫻内  
河井  
小宮山常吉君  
島津忠彦君  
辰郎君  
彌八君  
定吉君  
幸平君  
壽彦君

節男君  
頼貞君  
正雄君  
政喜君  
幸平君  
壽彦君

考慮にお容れにならないでおいでになります。

○政府委員(加藤進君) これも非常にむつかしいお尋ねでございますが、從来のように皇室が皇室財産を所有せられまして、その處分が皇室としてできぬといふ場合でござりますれば、只今お尋ねのようないい方法ではあります。但しこの度はこれは國の法律を十分に法的ではありませんが、何とか講ぜられておるではないかと思ひます。ですが、それらについて尙具體的に承りたいと思いますが、如何でしようか。

○政府委員(加藤進君) 各宮様それぞれに事情を異にいたしておりますので、又これは御陛下後のいわば私事に基づきましていたしますので、從来の財産の高ありますとか、或いは宮家の各御一人方の事情等を考えますことは非常に困難と思いますので、この點は當主という、いわば一應法的で、又これは御陛下後の一々の宮様の御内情、或いは將來の御方向を申上げることも如何かと存じますので、これは報告であります。但しこれは宮家との話合なので、世間の然るべき經驗有識の方々にも御相談いたしまして、できるだけのことを考へる

ことと存じます。又宮様方はできるだけそれに従つて頂くといふだけのことしかお答えできな

くといふだけのことと關連しておるのでございまます。が、今までの御内府、或いは特殊の事情は將來とも宮内府、或いは世間の宮様方をお世話申上げようとする方々の間におきまして、そういう方には特に慎重な考慮を拂うといふことに相成ろうかと存じます。

○委員長(徳川宗敬君) お詰りいたしましたが、今日は法制局關係の方もおいでになりません。したしまして、本日はこの程度で止めておきまして、又他日もう一度委員會を開きたいと思ひます。如何でござりますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○徳川彌真君 只今河井さんのお話になつたことと關連しておるのでございまます。が、今までの御内府の身分を離れるが、今までいわゆる皇族の身分を離れておられる皇族方にわかれまして、各宮家々において御財産のいろ／＼程度と申すか、差がおありになるのではないかと思いますが、そういう際にこの一時賜金といふものが、今お話しによれば頭数といつてはどうかと思います。それは本日はこれにて散會いたします。

○委員長(徳川宗敬君) 御異議ないと認めます。それでは次會はいずれ委員長におきまして各方面交渉の上決定いたし、御通知申上げます。それでは本日はこれにて散會いたします。

午前十一時二十分散會  
出席者は左の通り。

委員長 德川 宗敬君